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От составителей 

 

В 2022 году исполнилось 90 лет со дня рождения Томаса Иосифовича Семяшкина (1932-2001), почетного 

гражданина г. Печоры, журналиста и краеведа. В течение всего юбилейного года на странице социальной сети 

«Библиотеки Печоры» читатели знакомились с циклом краеведческих работ и публикаций Т. Семяшкина о людях и 

событиях нашего города из газеты «Ленинец» («Печорское время»). Значимые события и даты года иллюстрировались 

тематическими подборками работ Томаса Иосифовича. За основу был взят третий выпуск библиографического пособия 

серии «Печора и печорцы», посвященного Томасу Семяшкину. Пособие содержит богатый библиографический 

материал: аннотированные списки книг Томаса Иосифовича, его публикации в периодических изданиях, а также 

литература о его жизни и творчестве. 

В фондах Центральной библиотеки есть подшивки газеты «Ленинец», начиная с 1960 года. Читатели охотно 

интересуются старыми газетами, любят листать и просматривать материалы о том, чем жил советский человек. 

Краеведы, интересующиеся историей своего города и населенных пунктов, часто обращаются к нашим архивам 

«Ленинца».  

Дайджест «С пожелтевших страниц…» стал итогом проделанной работы в юбилейный год по освещению 

журналисткой деятельности Томаса Семяшкина. 

Задача данного пособия – познакомить с краеведческими публикациями Томаса Иосифовича и систематизировать 

этот материал для читателей. 

Еще одна немаловажная задача– сохранить визуализацию самого раннего ретро-фонда газеты «Ленинец». Именно 

информация со страниц первоисточника, которым является наша бессменная газета «Ленинец» («Печорское время»), так 

привлекает читателей. Ведь пожелтевшие страницы газет хранят историческую память и могут многое рассказать о 

жизни города Печоры в разные годы – как строились предприятия, работали колхозы и фабрики, выполнялись 

пятилетки. Подобные публикации помогают читателям вернуться к истокам, вспомнить историю города, предприятия, 

увидеть знакомые лица печорцев, окунуться в ностальгию. А молодому поколению это дает возможность обо всем этом 

узнать именно из первоисточников. Отсюда и название – «С пожелтевших страниц…». 
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Издание включает в себя статьи Томаса Семяшкина, опубликованные на страницах газеты «Ленинец» с 1960 по 

1969 годы. Всего за этот период было выявлено 46 публикаций. 

Газетные статьи сопровождаются фотографиями из семейного архива семьи Семяшкиных. Благодарим за 

предоставленные фотоматериалы дочь Томаса Иосифовича – Валентину Семяшкину. 

Фотографии не несут смысловую нагрузку и не соотносятся с хронологией приведенных статей. Они лишь еще раз 

знакомят читателей с неопубликованными ранее семейными фотографиями Томаса Семяшкина. 

Авторская орфография и пунктуация газетных статей полностью сохранена. 

В планах – продолжить работу по оцифровке газетных публикаций, знакомящих с журналисткой деятельностью 

Томаса Семяшкина с 1970-х годов по 2001 год. 
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Журналист по призванию 

Строкой газетной будешь будоражить 

И щедро сеять на земле добро… 

 

(Е.Лазарев «Томасу Семяшкину») 

 

Томас Иосифович Семяшкин – почетный гражданин города Печора, член Союза журналистов СССР, заслуженный 

работник культуры Республики Коми. Автор краеведческих книг «Среднее Припечорье: Памятники и памятные места», 

«Колва – коми-ненецкое село», автор-составитель сборников «Печора молодости нашей», «Войной опаленные». 

С 1960-х годов на страницах печорской газеты «Ленинец» появляются публикации внештатного корреспондента 

Т. Семяшкина. «Томас Иосифович стал журналистом по призванию. Оно рождено было пристальным взглядом и 

любовью к родной земле, на которой все дорого для любящего ее человека», – так отзывались о нем коллеги. 

В 1970-1987 годах Томас Иосифович работал корреспондентом печорской газеты «Ленинец». Его журналистский 

багаж – более двух тысяч зарисовок и очерков о людях, сотни критических статей и фельетонов, десятки рассказов о 

природе и исторических заметок. 

С 1992 года по 2001 год Томас Иосифович являлся собственным корреспондентом газеты «Коми му» по 

Печорскому и Усинскому районам. 

С 1975 года – член Союза журналистов СССР. Более пяти лет руководил Печорской городской организацией 

Союза журналистов России. Под его руководством организация выстояла в сложные 90-е годы, сохранила свой 

авторитет. 

Он всегда был активным общественным деятелем, заботился о процветании родного края и о людях, живущих на 

Коми земле. «Известный в Припечорье краевед, журналист и неутомимый радетель за интересы родной земли», – так 

скажет о нем известный печорцам журналист Вера Мурашова. 
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Евгений Лазарев  

 

Томасу Семяшкину 

 

Как незаметно годы пролетают, 

И оставляют нам печать свою. 

Солдат пера поста не покидает 

И продолжает шествовать в строю. 

 

Готов в любое время биться смело 

И расчищать завалы на пути. 

И ты, мы знаем, не оставишь дела,  

А будешь курсом выбранным идти. 

 

Строкой газетной души будоражить 

И щедро сеять на земле добро. 

Пусть каждый, как и раньше, только скажет 

Что не ржавеет у тебя перо. 

 

1987 г. 
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1960 год 

 
 
 
 
 
 

 

Чеховский день в Колве // Ленинец. – 1960. – 18 февр. – С. 2. 

 
с. Колва 
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Т. Семяшкин на рыбалке Контрактация телят // Ленинец. – 1960. –  

16 июня. – С. 3. 
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ОБСУЖДАЮТ ВЫПОЛНЕНИЕ ВЗЯТЫХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ 

 

На сессии Колвинского сельсовета обсуждался вопрос о ходе выполнения социалистических обязательств, взятых 

фермой № 3 совхоза «Усть-Усинский». Депутаты и приглашенный актив, а также руководство совхоза со всей 

серьезностью подошли к обсуждению вопроса и приняли в нем активное участие. 

На сессии было отмечено, что взятое коллективом фермы обязательство – надоить 2 550 кг молока на корову – 

выполняется успешно. За пять месяцев надоено больше взятых обязательств на 20 000 литров, рост надоя молока на 

корову, сравнивая с этим периодом прошлого года, составляет 280 кг. Надоено за пять месяцев 1 150 кг. 

Ежемесячно проводятся итоговые совещания по выполнению обязательств. 

Вместе с этим есть и недостатки. Низка еще жирность молока, в результате чего ферма за май потеряла 4 000 

литров молока. Но специалисты до сих пор за повышение жирности молока, за выведение жирномолочного стада не 

борются. А между тем с таким положением мириться нельзя. 

Указано было также на такие задачи, как правильная пастьба, нагул и откорм молодняка с тем, чтобы полностью 

рассчитаться с государством по мясу. 

Депутат И. В. Патраков в своем выступлении обратил внимание на сбережение инвентаря и имеющихся машин, на 

использование их в полной мере. 

Директор совхоза тов. Бурцев обратил внимание на снижение себестоимости производимых продуктов. Он просил 

коллектив фермы, депутатов, чтобы каждый из них вложил свою долю в это дело. 

При обсуждении было высказано и обосновано на примерах, что животноводческий коллектив, депутаты-доярки 

имеют полную, хотя и трудную, возможность – взятое обязательство по надою молока по ферме выполнить не к концу 

года, а к 43-й годовщине Великого Октября, что и было записано в решении сессии. 

Т. СЕМЯШКИН 

 

 

 

Обсуждают выполнение взятых обязательств // Ленинец. – 1960. – 18 июня. – С. 3. 
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1961 год 

 

 

В пять дней // Ленинец. – 1961. – 23 июня. – С. 2. 

 
Т.И. Семяшкин.  

с .Колва 
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1963 год 

 
 
 
 

 

Преступное равнодушие // Ленинец. – 1963. – 

21 нояб. – С. 3. 
Дом в Колве. 1963 г. 
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1964 год 
 
 

 

 

Хозяин и лошадь // Ленинец. – 1964. – 21 февр. – С. 4. 

 

1952 г. 
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Две сказки на новый лад 

 

ХОЗЯИН И ЛОШАДЬ 

 

Жили на свете хозяин и лошадь. Хозяин занимал должность бригадира ремстройучастка. Лошадь по кличке 

«Сокол» эксплуатировалась хозяином. Вот так они и жили: хозяин хлеб жевал, а лошадь... У бедной лошади жизнь 

была далеко не соколиной. Правда, за лето она поправилась и пришла к стойлу упитанной. Человеку радоваться бы, да 

всеми силами стараться, чтобы она не сдала, не похудела. Но натренированный глаз хозяина отметил лишь одно: 

поездим с ветерком. 

И действительно, в первые дни зимы лошадь почти летала. Хозяину съездить в Печору за 30 километров ничего 

не стоило. Возьмет ямщика, да еще человек пять собутыльников – и айда. Орава гуляет, кутит, а бедный мерин по 

двое-трое суток стоит на ветру, некормленный, допоенный. Погуляет хозяин и несется обратно в Соколове, пьяная 

компания бьет лошадь, понукает... 

По бумагам бухгалтерия ремстройучастка лошадь получала в сутки два-три килограмма зерна, 15 кг сена, а воду 

без нормы. Но хозяин установил ей другой рацион. Сена давалось по 5-10 кг в сутки, причем никудышное, а 

отпускаемый овес и ячмень хозяин превращал в 40-градусную жидкость и промывал ею свой желудок. 

Не выдержал всего этого «Сокол» и на днях распрощался с белым светом. 

Кончил он, понятно, плохо. Но зато похороны были пышные, приезжала из Печоры целая комиссия. Хозяин, 

говорят, даже слезу пустил. Нет, не потому что, «Сокола» жалко. Душ, что раскошеливаться придется, платить за 

лошадь. Пронесло. Бригадиру ремстройучастка Рыбаку и не такое сходило. На то он и хозяин в своем маленьком 

«княжестве». 

 

Т. СЕМЯШКИН. 

с. Соколово. 
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Жизнь прожита не напрасно // Ленинец. – 1964. – 

8 марта. – С. 2. 

 
Лето 1972 г. 
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ЖИЗНЬ ПРОЖИТА НЕ НАПРАСНО 

 

Более тридцати лет прошло с тех пор, когда Ольга Федоровна Хомутова с мужем приехала на север и стала 

работать в колхозе «Песчанский». Ольге Хомутовой, которой тогда уже шел 46-й год, поручили овцеферму. Со всей 

серьезностью взялась она за дело и работала овчарницей бессменно 22 года. Многое пришлось перенести за эти годы. 

Особенно тяжело приходилось в период окота. Оставалась в овчарнике до поздней ночи, а иногда до утра. Бывало, что 

ягнята рождались слабыми. Тогда Ольга Федоровна уносила всех домой, где ухаживала за ними, как за детьми, пока 

ягнята окрепнут, встанут на ноги. 

А в тяжелые годины, когда колхозу не удавалось запастись достаточными кормами, Ольге Федоровне целыми 

днями приходилось заготовлять осину, рябину и подкармливать овец этим кормом. Любовь и старание к своей работе 

не пропадали даром: в течение 10 с лишним лет на сто овцематок в среднем она выращивала по 150 ягнят, а в течение 

трех лет – 1946-1949 годы – по 200 ягнят. Настриг шерсти составлял 1,5-1,8 кг на голову. 

И как большая труженица, за свои результаты работы, она награждена правительством орденом «Знак почета» и 

медалью «3а доблестный труд в Великой Отечественной войне». 

Счастливыми, радостными помнит Ольга Федоровна дни, когда вручались ей эти правительственные награды, и 

тот день, когда в столице республики она выступала на юбилейной сессии Коми АССР и рассказывала депутатам Коми 

парламента об опыте своей работы. 

Сейчас Ольге Федоровне 73 года. Находится она на пенсии и очень довольна, что жизнь прожита не напрасно. 

Но одно волнует заслуженного овцевода: за последнее время стали поговаривать, что овцеводство не выгодно на 

севере. 

Именно этим и объясняется, что некоторые хозяйства резко сокращают овцепоголовье и не прочь вообще 

отказаться от овцеводства. 

– Мне кажется, что плохие те руководители, которые так думают. Нужно найти человека, любящего это дело, и 

овцеводство всегда себя оправдает, – говорит она. 

Сегодня, в день 8 Марта, от души поздравляю Ольгу Федоровну и желаю лет жизни и доброго здоровья. Такими, 

как Вы, Ольга Федоровна, сильна наша земля, с таких замечательных тружеников должна брать пример молодежь. 

Настоящие маяки никогда не гаснут. 
Т. СЕМЯШКИН 

д. Песчанка. 
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Нужный документ // Ленинец. – 1964. – 20 марта. – С. 3. 

 

 

 

Трудовая книжка Т.И. Семяшкина 
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СЕЛЬПО НУЖНЫ КАДРЫ 

 

Соколовское сельпо является одним из крупных в райпотребсоюзе. Оно обслуживает жителей шести населенных 

пунктов, расстояние между конечными пунктами около 100 километров. План товарооборота в этом году должен 

составить более 800 тысяч рублей. 

Казалось бы, такое солидное потребительское общество не должно нуждаться в кадрах, поскольку без хороших 

кадров, а тем боле вообще без работников, такая организация не сможет организовать надлежащую торговлю, не 

говоря уже о распространении новых методов и опыта передовиков торговли среди всех работников прилавка. 

Но как ни странно, вопросом укрепления сельпо кадрами, кроме председателя правления т. Пастухова, никто 

почти не занимается. Не уделяют этому внимания ни партбюро соколовской колхозной парторганизации, ни исполком 

Соколовского сельсовета: нет пока должного внимания и со стороны райпотребсоюза. 

Иначе как же понимать такое положение: нет здесь и заместителя председателя по торговле, нет здесь и 

экспедитора, кладовщика, не хватает продавцов. 

Получается странное положение. За плохую торговлю критикуют сельпо чуть ли не на всех сессиях, пленумах и 

совещаниях, едва коснется вопрос о торговле, а помогать сельпо никто не желает. Правление этого потребительского 

общества не раз уже обращалось в партбюро и правление колхоза «Путь к коммунизму», чтобы выделили заместителя, 

но в ответ на просьбу здесь только отмахиваются, дескать нам не до вас, ищите сами, если надо. Райсоюз же, в свою 

очередь, советует: находите кадры на месте. Однако не ясно, за счет каких людей находить кадры, поскольку нет 

свободных людей в селе. 

Нельзя сказать, что сельпо не принимает мер по обеспечению кадрами. Держа связь со школой, за 1963 год 

сельпо взяло учениками 4-х человек и обучило их. Двое их них – Вахрамеева К. П. и Пастухова Ф. И. стали работать 

продавцами в самом большом магазине села Соколово и включились в борьбу за звание ударника коммунистического 

труда. Одна ученица работает в бухгалтерии и является заочницей кооперативного техникума. 

Но все это далеко недостаточно. Сельпо планирует начать строительство столовой на 25 мест, планируется ряд 

других строительных и ремонтных работ. Но не имея ни заместителя по торговле, ни экспедитора, одному 

председателю не в силах заниматься хозяйственными вопросами. К тому же, 20-30 процентов времени у него занимает 

работа с кадрами. 

Вот-вот начнется массовое поступление грузов. Но нет кладовщика контрольных складов. Работающий ныне 

кладовщик полгода уже требует расчета. 
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И вот результат отсутствия хороших кадров. План товарооборота за 4 месяца выполнен только на 89 процентов. 

План заготовки продукции – на 90 процентов. В результате постоянной нужды в кадрах правление берет на работу 

людей, не внушающих доверия. Не случайно, за 1963 год было 8 случаев растрат и за 4 месяца 1964 года опять 

выявлены два случая. 

Т. СЕМЯШКИН. 

с. Соколово 



 
 

20 
 

 

 

Быть «подкидышами» не легче // Ленинец. – 1964. – 18 окт. – С. 2. 
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БЫТЬ «ПОДКИДЫШАМИ» НЕ ЛЕГЧЕ 

 

Наша партия и правительство уделяют очень много внимания и энергии воспитанию подрастающего поколения. 

Очень многое делается по этому вопросу и в нашем районе. Во многих селах дети учатся в уютных зданиях школ, а 

приезжие» кроме того, живут в оборудованных и благоустроенных интернатах. 

Интернаты для учащихся должны являться и домом, и местом отдыха, и школой коллективной жизни. Но, в 

частности, интернат при Соколовской восьмилетней школе далеко не отвечает этим требованиям. По нормам 

санитарии и необходимым для жизни условиям в здание интерната можно вместить только 30-32 человека. Однако в 

прошлом учебном году в нем проживало 35 человек, что вызвало большие трудности в создании нормальных условий 

жизни. В этом же году в интернате 48 человек, а на довольствие приняли 53 человека, хотя бюджет на этот год 

составлен из расчета на 44 учащихся. Конкретных решений о выделении каких-либо дополнительных средств пока 

нет. И поэтому далеко не понятно, из какого расчета исполком сельсовета и роно вынудили принять в интернат такое 

число детей. Но дело в конечном счете не в решениях и даже, может быть, не в деньгах, а в том, что нет нормальных 

условий для учащихся, проживающих в интернате. 

В спальне мальчиков одна на другой стоят тринадцать кроватей. Пройти негде. Спят на этих кроватях 26 

учащихся. В спальне девочек двенадцать кроватей, а спят на них – 23 ученицы. 

Для подготовки к урокам также нет никаких условий. Уроки готовят кто где: кто в маленькой комнатушке для 

занятий, кто в коридоре, кто в спальне, а кто и прямо в кухне у котла. У воспитателей сходит семь потов, пока им 

удастся рассадить всех учащихся для подготовки уроков, а ведь не стоит забывать, что они находятся там с раннего 

утра до позднего вечера. Столовая также мала, и повару приходится затрачивать очень много труда только для того, 

чтобы накормить детей. Приходится устраивать одну и ту же трапезу в две – три смены. 

Поневоле напрашивается ряд вопросов: какой может быть здесь отдых для детей, какая будет здесь 

подготовленность к урокам, какой досуг и какой культуре они могут научиться? 

Ремонт произведен в здании интерната также халатно. Израсходовано много красочных и побелочных 

материалов и средств на работу, а ремонта как будто и не было. Побелка со стен и потолков осыпается, а краска сошла 

в первые же дни. 

Напрашивается также вопрос: «Откуда такой наплыв учащихся?». Оказывается, из Песчанки. Эти учащиеся 

учились и жили в Промкомбинатовской школе. Но интернат там в этом году закрыли, и районный отдел народного 

образования только с середины сентября стал думать над тем, где и как разместить учащихся и куда их прикрепить. 
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Было решено направить их в школу-интернат № 1. 

В школу-интернат часть учащихся приняли. А многих не приняла лишь по причине второгодничества. Также 

часть родителей не захотела отправлять своих детей в такую «даль». А куда их?.. Конечно, в Соколово. А в Соколове 

исполком сельского Совета и дирекция школы не проявили принципиальности в отказе и только поэтому создались 

такие не нормальные условия для жизни и учебы уже ранее принятых детей. 

Ясно одно, что детей в таком количестве держать нельзя. Поэтому, пока еще не поздно, надо помещение 

разгрузить или путем размещения детей в другие интернаты, или обязать местные органы подыскать жилое место. Это 

дело школы, роно и сельсовета. И чем быстрее решится этот вопрос, тем меньше будет неприятностей. 

 

Т. СЕМЯШКИН, 

председатель группы 

содействия партгосконтролю 
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1965 год 
 
 

 

 

Нет только конкретности // 

Ленинец. – 1965. – 30 мая. – С. 2. 

 

 

Т. Семяшкин. 1990 г. 
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НЕТ ТОЛЬКО КОНКРЕТНОСТИ 

 

Главным поставщиком государству сельхозпродуктов, в частности молока, являются колхозы, совхозы и другие 

подсобные хозяйства. Но не плохим источником получения дополнительного молока является и частный сектор, то 

есть те Хозяйства, которые в своем пользовании имеют корову и могут сдавать излишки молока государству. 

Ежегодно исполкомом горсовета сельским Советам и масломастерским дается план заготовки молока. План 

Соколовскому маслопункту на 1965 год – 12 тонн. Исходя из количества коров, план вполне реальный, даже можно 

сказать заниженный. При правильной организации приемки можно заготовить больше. 

Мастером т. Каневой заключены договора в деревнях Соколово и Уляшово на 21 тонну молока. Население по 

поводу повышения закупочных цен отзывается с большой благодарностью в адрес партии и правительства, так как это 

тоже немаленький источник повышения благосостояния тружеников сел. И люди хотят сдавать излишки молока 

государству. Но тем не менее за 4,5 месяца принято молока только три с половиной тонны. В Уляшово, где заключен 

договор на 8 тонн, ни одного литра население еще не смогло сдать. Дело в том, что приемка молока там не 

организована. Имеющийся колхозный сливпункт молоко не принимает, вернее, работник этого сливпункта и не против 

принимать, но правление колхоза во избежание какой-то неурядицы или злоупотреблений запрещает приемку. И 

предлагает в свою очередь, чтобы колхозный сливпункт был принят на баланс мясомолпрома. Никакой необходимости 

в этом нет. Но, как ни странно, даже исполком сельского Совета своим решением от 12 мая вошел в ходатайство, 

чтобы сливпункт сбыть на баланс маслопрому. 

Принципиального подхода же к разрешению данного вопроса мясомолпром еще не нашел. Он, в свою очередь, 

ссылается на постановление, что в колхозных сливпунктах приемку молока от индивидуальных сдатчиков должны 

организовать колхозы, с оплатой за переработку. 

Кажется, все ясно, нет только конкретности. 

Очень плохо организован и труд на Соколовском маслозаводе. Никакой механизации, кроме сепарирования, нет. 

Ежесуточно 12-15 центнеров молока работникам приходится перетаскивать несколько раз и сливать вручную. Нет 

даже насоса по переливке молока в сепаратор. 
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В ближайшее время маслопрому и колхозу надо решить вопрос конкретно и организовать приемку молока в 

Уляшово Необходимо, маслопрому также подумать о механизации трудоемких работ на Соколовском маслопункте. 

 

Т. СЕМЯШКИН, 

председатель группы 

содействия партгосконтролю 

с. Соколово 
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Потому, что любит жизнь // Ленинец. – 1965. – 

29 авг. – С. 1. 

 

с. Колва, 1958 г. 
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ПОТОМУ, ЧТО ЛЮБИТ ЖИЗНЬ 

 

Она сравнительно еще мало работает в животноводстве. Лет семь – восемь. В Колве можно встретить доярок 

куда с большим стажем. Но если учесть ее возраст, то это уже много. На ферме она с того времени, как только стала 

совершеннолетней. 

Но давно уже замечено: не место украшает человека, а человек место; не диплом или стаж в жизни главное, а как 

ты работаешь, какая от тебя отдача. 

В Колве доярки все неплохие. Имена их часто видишь в газетах. Как о передовиках, говорят о них на 

совещаниях. Но несмотря на свой стаж и имя, Октябрину все считают своей. 

Да и есть за что. Колвинская ферма вообще по совхозу «Усть-Усинский» нынче одна из лучших. Только за семь 

месяцев удой по сравнению с предыдущим увеличился на 400 кг от коровы. И за это же время Октябрина надоила по 

1826 кг от коровы, или на 175 кг больше общесреднего надоя фермы. 

К тому же у нее всех больше коров. Если у подруг по работе по четырнадцать-пятнадцать голов, то у нее 

шестнадцать. 

Но когда смотришь на эту молодую, энергичную, жизнерадостную женщину, то как-то сразу веришь в нее; думается, 

что таким работать всегда интересно. 

На этот год доярка взяла обязательство получить от каждой коровы по 2300 кг молока. А мне кажется, что она 

возьмет рубеж и 2500 килограммов. Трудное задание, но для нее выполнимо. Ей по плечу. 

Октябрина не только отличная доярка. Она и хорошая мать. У нее четверо детей. Но успевает справляться как с 

домашними заботами, так и делами на ферме. Потому, что она любит жизнь... 

 

Т. СЕМЯШКИН  

с. Колва. 
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Заготовка кормов – забота общая // Ленинец. – 1965. – 

2 сент. – С. 3. 

 

1951 г. 
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Село и его проблемы 

ЗАГОТОВКА КОРМОВ – ЗАБОТА ОБЩАЯ 

 

Чем, какими заботами в такое трудное лето живет село? Заготовить на зиму достаточное количество кормов – 

главная задача. 

Был я недавно в Колве, прожил там порядочное время, пригляделся к порядкам, узнал, кто чем живет, кого что 

волнует. Колвинская бригада – одна из крупных в третьем отделении совхоза «Усть-Усинский». Здесь организованно 

вышли на луга. Из четырех звеньев три сразу начали работать на мете работы. В звеньях Колва-сай, Уса-сай и Болбан с 

самого начала заготовки кормов неплохо был организован труд рабочих. И как результат, производительность труда 

оказалась наилучшей. В звене Колва-сай, например, хотя тут, в основном, были заняты многосемейные и учащиеся, на 

каждого работающего заготовлено 5 тонн сена и 18 тонн силоса. В звене же Карпкурья за это время заготовили 

соответственно только по 3,5 и 18,1 тонны. 

Почему же так: одна бригада, одни условия, а где, казалось бы, больше шансов, результаты хуже? Да потому, что 

мало кто интересовался работой звеньев. Помочь же разобраться в причинах отставания ни у руководителей совхоза, 

ни у местных коммунистов за все лето не нашлось времени. 

Нужно сказать, что и сельский Совет слабо интересуется совхозной жизнью. 

Вызывает недоумение и другое. В бригаде не хватает рабочих рук. Каждый человек на счету. В такое время, 

казалось бы, все учреждения и организации села, которые и существуют и того, чтобы удовлетворять насущные 

нужды сельчан, никак уж не должны жить иными, кроме забот сельчан, интересами. 

Но не все работники учреждено по-настоящему болеют за дела тружеников полей и ферм. 

Колвинский фельдшерско-акушерский пункт. Тут два человека. Но они не только не помогли хозяйству в 

заготовке кормов. Хуже того, заведующая Прокушева М. Е. даже как медработник ни разу не посетила звенья. В 

рабочее время Прокушева пьянствует и многие жители села иногда лишены возможности получить медицинскую 

помощь. 

Большее могли бы сделать и работники учреждений культуры. Если заведующая клубом т. Карманова иногда 

помогает совхозу, то заведующая библиотекой т. Старцева за все лето ни разу не побывала на участках. 

В селе проживает 6-7 рыбаков гослова. И хотя некоторые из них в течение месяца, в разгар заготовки кормов, не 

выловили и не сдали государству ни одного килограмма рыбы, все же никто из них не работал на совхозных лугах. 
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Плохую помощь оказали бригаде и работники Усть-Усинского сельпо. С мая месяца в селе закрыт магазин.  

Среди населения масса жалоб на обслуживание. Однако правление сельпо до сих пор не открыло магазин. 

Безусловно, перечень недостатков не исчерпан. Но их бы вообще не было, если бы исполком сельсовета и 

секретарь партбюро Хатанзейский сначала заготовки кормов больше думали об этом участке работы. Тогда бы каждый 

житель села (трудоспособный) наравне с рабочими совхоза чувствовал ответственность за обеспечение кормами 

общественного скота, тогда бы не было в селе неопределившихся людей, шатающихся по улицам без дела. 

Руководители фермы принимают все меры к тому, чтобы заготовить как можно больше кормов. И надо 

надеяться, что колвинцы многое еще сделают. Но только ли их одних эта «забота? В селе есть почта, сельпо, сельсовет, 

медпункт, магазин. И все они содержатся государством для того, чтобы хозяйство давало больше продукции 

государству. Это должны понять все жители села. Заготовка кормов – забота общая. 

 

Т. СЕМЯШКИН 
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Село Соколово строится // Ленинец. – 1965. – 7 окт. – С. 2. 
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СЕЛО СОКОЛОВО СТРОИТСЯ 

 

Село Соколово, если смотреть на дату его возникновения, можно назвать старым – 150 с лишним лет назад поселились 

здесь впервые люди. 

Но посмотришь на Соколово сегодня и ясно, что новое преобладает. Новые постройки горделиво возвышаются 

над старыми, ветхими, построенными десятки лет тому назад домами. 

За последние 6-7 лет село буквально обновляется на глазах. За этот период построено немало индивидуальных 

домов. В Соколово сейчас живет 600 с лишним человек и из них 300 отпраздновали за последние годы новоселье. 

В стадии строительства находится 10 индивидуальных домов. Это значит, что в 1965-66 годах еще 10 семей 

заживут в новых, добротных домах. И получается, что за последние 7-8 лет жилплощадь увеличилась в селе на 2200 

квадратных метров. 

Если говорить об улучшении жилищных условий населения села, то тут исчерпывающий ответ дают две цифры. 

В 1955 году на каждого человека приходилось жилплощади 3,2 квадратных метра, а в 1965 – 6 квадратных метров. 

Неплохо развертывалось в эти годы и продолжается сейчас строительство хозяйственных и социально-

культурных объектов. 

Только в Соколово силами колхоза построены электростанция, овощехранилище на 100 тонн, коровник на 156 

голов. 

За эти годы появились здание правления и почты, детсад в Соколово на 50 мест, детсад в Уляшово – на 20 мест, 

клуб в Уляшово. 

Большим событием была для села постройка здания восьмилетней школы и хороших школьных мастерских. 

Строится добротное здание столовой на 25 мест. В стадии завершения находится и строительство сельского 

клуба. 

Большим стимулом в развертывании индивидуального и колхозного строительства является использование 

банковского кредита. Только за последние 5 лет использовано кредитов на колхозное строительство 17800 рублей, на 

индивидуальное строительство колхозников – 9.200 рублей. 

Отрадно и то, что все хорошие начинания в индивидуальном строительстве поддерживаются руководством 

колхоза, руководством сельпо, сельсоветом. Да и понятно, что в селе без помощи со стороны колхоза, без правильного 

понимания этого важного участка работы со стороны руководства колхоза индивидуальному строительству очень 

трудно дать широкую дорогу. 
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Но необходимо наряду с этим отметить и недостатки. 

Во-первых, немалым недостатком является тот факт, что в исполкоме сельсовета отсутствует план 

индивидуальной застройки, который был бы согласован и утвержден правлением колхоза и по которому бы исполком 

не только смог выделять участки, но и направлять и следить за культурой строительства. 

Отсутствие данного плана приводит к тому, что иногда строятся дома чуть ли не друг возле друга, без 

соблюдения всяких пожарных и санитарных норм. Вместе с тем отстает от строительства благоустройство участков и 

в целом села. 

Интересует и волнует жителей села и судьба начатого 5 лет тому назад строительства участковой больницы. 

Года четыре тому назад было разобрано и перевезено из Ошкурьи здание больницы, дабы в Соколово поставить 

заново. Но поставили несколько венцов, подвели каменный фундамент и дело на этом кончилось. Вот уже два года 

ничего там не делается. 

Население ждет, просит внести конкретность в это большое дело. Назревает необходимость и строительства 

типового интерната. 

Об этом также следует подумать. 

с. Соколово.  

Т. СЕМЯШКИН 
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Осень 1990 г. 

Возле бани на дачном участке 

 

Село и кино // Ленинец. – 1965. – 31 окт. – С. 3. 
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Животноводство – ведущая отрасль хозяйства // Ленинец. – 1965. – 19 дек. – С. 2. 
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ЖИВОТНОВОДСТВО – ВЕДУЩАЯ ОТРАСЛЬ ХОЗЯЙСТВА 

 

Животноводство в хозяйстве сельхозартели «Путь к коммунизму» занимает одно из ведущих мест. 

Нельзя, конечно, сказать, чтобы здесь не занимались и другими отраслями; однако природные условия для 

животноводства в хозяйстве наиболее благоприятны. Удельный вес других отраслей сравнительно невелик. 

Так, если в минувшем году весь доход колхоза составил 359 тысяч рублей, то одно оседлое животноводство дало 

241 тысячу, плюс 45 тысяч – оленеводство. А от полеводства всего получили 36.8 тысячи рублей. 

В нынешнем году от животноводства предполагается уже получить 346 тысяч рублей при общеколхозном доходе 

418 тысяч. В настоящее время в этой ведущей отрасли непосредственно занято 65 – 70 процентов колхозников артели. 

Животноводческая ферма Соколовской бригады по количеству крупного рогатого скота самая большая в колхозе, 

здесь 182 коровы. Как же проходит зимовка скота в данной бригаде? 

Отрадно отметить, что этой осенью при переходе на стойловое содержание бригада своевременно была 

укомплектована кадрами доярок, телятниц, скотников. И на сегодня можно сказать: с кадрами дело, обстоит хорошо. 

Работники поочередно пользуются отпусками, могут использовать свои выходные дни. 

Хорошо и то, что с начала зимовки ферма хорошо обеспечивается кормами. Перебоев не было. Неплохо и с 

водоснабжением. Несколько лучше с рационом местных кормов. Да и перешел скот на зимовку, если сравнить с 

прошлыми годами, более упитанным. 

Все это помогло не только выполнить, но и перевыполнить план надоя. За 11 месяцев ферма дала 409 тысяч литров 

молока, а годовой план был выполнен к 10 декабря. До конца года бригада даст еще сверх плана не менее 13 тонн 

молока, что принесет колхозу около 3000 рублей дохода. На фуражную корову при плане 2180 литров будет надоено за 

год 2270 литров. 

Абсолютное большинство доярок, скотников, телятниц работает старательно, они отдают все силы, чтобы 

получать большие надои и лучшие привесы. Так, по группе И. А. Мишариной надой за 11 месяцев на корову составил 

2443 кг., что на 217 литров выше среднебригадного надоя. Юля Носова – совсем еще молодая доярка, но за это же время 

от каждой коровы надоила по 2380 кг., или на 158 литров выше среднебригадного надоя; по группе Анны Беляевой 
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надоено по 2344 кг. 

Но можно ли сказать, что в этом году все организационные просчеты, ошибки, недостатки изжиты? Имеющиеся 

возможности для подъема продуктивности скота используются еще далеко не полностью и не всегда. 

Взять перевод скота на стойловое содержание. Опоздали. Перешли лишь 12 октября. Такое было указание 

правления: хотели сэкономить корма. А в этом году поздняя осень немало причинила неприятностей скоту. Потеряны 

сотни литров молока. Если еще во второй декаде сентября и в начале третьей декады валовой суточный надой составлял 

по бригаде 1100 литров, то в последние дни сентября и в октябре (до перевода на зимовку) надаивали всего около 900 

литров. А как перешли в помещения и начали кормить, удой поднялся сразу до 1050 литров. Скот, пока мучился на 

тощих осенних пастбищах, потерял упитанность. 

Нельзя не отметить и тот факт, что в скотопомещениях не был даже проведен текущий ремонт. Новый двор к 

приему скота не был полностью подготовлен, не был утеплен. Однако по требованию и по настоянию заместителя 

председателя колхоза т. Канева в ноябре все-таки туда скот поместили. В результате при первых же морозах в 

автопоилках замерзала вода. Дояркам пришлось поить скот, нося воду ведрами. Лишь после этого случая правление 

колхоза в срочном порядке поставило людей заниматься утеплением помещения. 

Да и вообще, в хозяйстве привыкли вводить в эксплуатацию объекты с большими недоделками и недостройками. 

Вот этот же скотный двор. Замечательное помещение. Но на сегодня не готовы тут молокоприемная, красный уголок, 

даже моечная. На каждом шагу масса мелких недоделок. Все это в какой-то мере отражается на содержании скота, на 

работе с животноводами. 

До сих пор не организована заготовка и скармливание скоту хвойной муки. А ведь правление отлично знает, что в 

кормах нынче значительно меньше каротина. Или взять еще вот само отношение к работникам животноводства. Мало, 

очень мало ими интересуются, еще меньше советуются с ними. 

Порой доходит это до смешного. Например, представляют передовиков на поощрение. Частенько делают это не 

посоветовавшись с бригадиром фермы. А кто лучше, чем он, знает, кто и как работает на ферме. И получается, что в 

числе поощренных попадает далеко не лучший работник. Были такие факты и раньше. Были они и в этом году. Вместо 

того, чтобы вызвать у всех стремление работать лучше, создается недовольство, которое расхолаживает коллектив, 
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вызывает склоки. Или же такой факт: бригадир не знает, а завхоз или заместитель председателя колхоза идет на скотный 

двор, выбирает и забивает для нужд хозяйства телку или корову. 

Наши доярки и телятницы отдают все силы, чтобы получить больше молока, лучшие привесы. И просто обидно, 

когда правленцы «их мнением не считаются, не всегда идут им навстречу. 

Т. СЕМЯШКИН, 

наш селькор. 
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1966 год 

 
 

 

Без больницы никак нельзя // Ленинец. – 1966. – 11 февр. – С. 3. 
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Итоги года // Ленинец. – 1966. – 17 марта. – С. 3.  
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ИТОГИ ГОДА 

 

План товарооборота Соколовское сельпо за 1965 гоя выполнило на 109,2 процента. По сравнению с 1964 годом 

покупатели сельпо получили товаров на 103,6 тысячи рублей больше. Характерно то, что торгующая организация стала 

лучше снабжать пайщиков продовольственными товарами. В прошлом году их продано в 1,5 раза больше, чем в 1964 

году. Население стало больше покупать мебели и других товаров. 

В сельпо организована и успешно проводится торговля в кредит. Таким способом за год было продано товаров на 

10,5 тысячи рублей. 

B системе сельпо работают замечательные люди, такие продавцы, как Е. И. Злокина, Е. Н. Чупрова, пекари М. Н. 

Филиппова, 

Ф. Филиппова, заведующая Лыжинским кустом Е. А. Филиппова, рабочие Алексей Чупров, Владимир Хозяинов и 

другие, которые прилагают все усилия и старания, чтобы лучше и своевременно удовлетворять опрос населения. 

Но, как отмечалось на собрании, в работе сельчан много недостатков. Из восьми магазинов три не выполнили план 

товарооборота. Такие продавцы, как К. Н. Чупахин (Песчанка), не интересуется и не считается со спросом населения, 

торгует по своему усмотрению. 

Много бесхозяйственности. Например, только за один год по таре потеряно 5740 рублей. Нормы естественной 

убыли не выдерживаются. Сверх этих норм за год получен убыток на 3300 рублей. При плане прибылей 32100 

выполнено 22600 рублей. Хотя это должно было явиться главным показателем в работе сельпо. 

Руководство сельпо мало занимается вопросом улучшения условий труда работников прилавка. В ряде магазинов 

очень холодно, так как в течение десяти и более лет не производился капитальный ремонт. Недостаточно складских 

помещений. Имеющиеся загружены на 200-250 процентов к норме, но со стороны правления ничего пока не делается по 

разрешению этого вопроса. 

Перед сельпо стоят большие задачи как по строительству, так и по капитальному ремонту объектов. Завершается 

строительство столовой, которая должна быть сдана летом этого года. Начнут строить хлебопекарню в Соколово. И, 

безусловно, все это без помощи со стороны правления райпотребсоюза одному сельпо не осилить. 

Много «заявлений от населения пос. Белый-ю, в котором они просят открыть в этом населенном пункте магазин 

сельпо. Видимо, надо в ближайшее время решить и этот вопрос. А руководству фермы совхоза оказать в организации 

дела необходимую помощь. 
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Хочется верить, что правление сельпо, сделает все возможное, чтобы на прилавках наших магазинов было все 

необходимое. 

 

Т. СЕМЯШКИН, 

председатель бюджетной комиссии  

Соколовского сельсовета 
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СЕЛЬСКАЯ АКТИВИСТКА 

 

Семнадцатилетней девушкой в 1944 году Лариса Михайловна приехала на Печору после окончания годичной 

школы при Сыктывкарском педучилище. В то время в сельских местностях только что начинали открываться 

дошкольные учреждения. Ларису Михайловну направили в Соколово. И она энергично взялась за организацию детсада. 

С тех пор Лариса Михайловна Пастухова бессменно около детей. Она горячо любит эту трудную, кропотливую работу и 

в отдельности от детей не может себя представить.  

Ее первые воспитанники сейчас уже взрослые, работают, служат в армии. Многие обзавелись семьями и растят 

детей.  

Много времени и энергии тратит Лариса Михайловна на общественную работу. Она и член товарищеского суда, и член 

женсовета, депутат сельского Совета, и как член бюджетной комиссии прилагает немало усилий в подготовке и 

проверке вопросов к сессиям Совета. Вот уже около четырех лет она является нештатным инспектором райсобеса.  

Лариса Михайловна является также и руководителем КМО (кустовое методическое объединение) по дошкольному 

воспитанию. Проверяет детсады, проводит иногда на базе Соколовского детсада показательные занятия, куда 

приглашает воспитателей соседних детских учреждений. 

Вот поэтому-то Лариса Михайловна пользуется авторитетом. Она всегда может дать хороший совет товарищам по 

работе, воспитателям. 

 

Т. СЕМЯШКИН. 

с. Соколово 

 

 

 

 

 

 

Сельская активистка // Ленинец. – 1966. – 24 марта. – С. 3. 
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Дела депутатской группы // Ленинец. – 1966. – 1 апр. – С. 3. 
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Итоги первого квартала // Ленинец. – 1966. – 17 апр. – С. 2. 
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ПОДПИСЧИКИ ЖДУТ ГАЗЕТЫ 

 

Жители села Соколово подписали около 500 экземпляров 

газет и журналов. Но вот беда, если мы с подписчиками 

занимаемся в период подписной кампании, то потом о них совсем 

забываем. Соколово находится в 30-35 километрах от города, 

однако корреспонденция до нас доходит только на 4-5 день. В 

феврале почта поступала лишь 17, 22 и 25 числа. 

Газета прочно вошла в жизнь жителей нашего села. Мы с 

нетерпением ждем корреспонденцию, чтобы узнать, что нового 

произошло в жизни нашей страны и за рубежом. Особенно 

нужны были народу газеты в дни съезда. 

Райконтора связи имеет достаточно транспорта, помогает 

ей авиация, почему же так нерегулярно доставляются газеты и 

журнале в наше село? Видимо, на этот вопрос ответит начальник 

райузла связи тов. Иванов. 

 

Т. СЕМЯШКИН 

с. Соколово 

 

 

Подписчики ждут газеты // Ленинец. – 1966. – 

26 апр. – С. 2. 
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Зеленеть нашим селам // Ленинец. – 1966.– 20 мая. – С. 4. 

 

1953 г. 
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ЗЕЛЕНЕТЬ НАШИМ СЕЛАМ 

 

Весна. На деревьях начинают набухать почки. Пройдет совсем немного времени и появятся зеленые листочки. 

Настанет пора обновления, пора весеннего благоухания. Как хорошо в эту пору в лесу или на лугах! 

Зелень, зелень. Но все эго в лесу, на лугах. И очень ее мало там, где непосредственно живет человек. Сейчас во 

всех наших селах, деревнях идет строительство жилых домов, детских и других учреждений. В Директивах по 

пятилетнему плану, принятых XXIII съездом КПСС, говорится о том, что вопрос жилищного строительства примет еще 

более широкий размах. Раз так, то наши села будут все больше и больше обновляться. Это хорошо. Но было бы еще 

лучше, если бы индивидуальные застройщики, поссоветы постоянно поднимали вопрос озеленения населенных пунктов. 

Нельзя сказать, что в нашем селе никто не занимается озеленением. Возле многих ранее построенных домов 

растут по 2-3 деревца. За последние 10 лет выросло в Соколово еще около 50 домов, но возле них деревьев не видно. 

Странно, но факт. 

Руководители большинства учреждений не озеленяют свои территории, а если и сажают деревья и кустарники, то 

не берегут их. Судя по количеству посаженных деревьев, территорию детского сада можно считать самым зеленым 

местом в селе. Но и здесь за насаждениями не ухаживая ют, не берегут их. Настоящим зеленым уголком в нашем селе 

является территория Соколовской школы. Благодаря труду бывшего директора М. С. Ульянова, учительского 

коллектива и учащихся, здесь растут десятки деревьев. Почему бы всем учреждениям не взять пример со школы! 

Бывая в Усть-Усе, вы не могли не заметить богатство и красоту насаждений возле здания бывшего детдома (теперь 

интернат средней школы). Я же не могу пройти мимо, останавливаюсь и любуюсь зеленью. Эту красоту создали 

руководство и воспитанники детдома. Прошли годы, а жители Усть-Усы, любуясь этим красивым уголком, не могут не 

вспомнить о них. И поистине это как бы служит им живым памятником, памятником доброго труда, памятником любви 

к природе, к нашему зеленому другу. И право же, заниматься озеленением должны мы все. 

 

Т. СЕМЯШКИН 

с.Соколово 
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Плюсы и минусы // Ленинец. – 1966. – 31 мая. – С. 3. 
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ПЛЮСЫ И МИНУСЫ 

 

После долгих капризов, наконец, весна по-настоящему вступила в свои права. Если в лесу полным-полно еще снегу, 

то поля кое-где уже начинают высыхать; все говорит: не за горами посевная. 

Как же обстоят дела на центральной усадьбе колхоза «Путь к коммунизму», как здешняя бригада готовится к 

весенне-полевым работам? 

Посевных площадей бригада имеет 60 гектаров. Из них 20 га намечено под картофель. 

Надо сказать, что тракторы, сельхозмашины, предназначенные для проведения весенне-полевых работ, на сегодня 

подготовлены полностью, при первой же возможности механизаторы готовы выйти в поле. 

Семена картофеля вот уже 20–25 дней на яровизации; закреплены на период полевых работ люди, все знают, кто и 

чем будет занят. 

Рассмотрен и утвержден рабочий план, согласно ему, посадку решено провести за 5 дней, а всю весеннюю работу – за 

десять. Задача эта, безусловно, большая, серьезная. 

Однако, можно ли уже сегодня сказать, что готовы к выходу в поле, учтены ли прошлогодние ошибки, минусы? 

Хозяйственным планом предусматривалось вывезти на поля 1800 тонн органических удобрений, или по 30 тонн на 

гектар. На сегодня это все вывезено. Но как? 

На ближние поля, может, по 100 с лишним тонн, а на поля, находящиеся от села в каких-то-2-х км, – ни одной тонны. 

И это уже повторяется не впервые. В результате поля истощаются, приложенный труд и затраты никакой отдачи не 

дают. 

Возьмем участок «Поп шор» – 5,5 гектара. Земля там была неплохая, получали стоящие урожаи. В позапрошлом году, 

например, собрали около 100 центнеров горохо-овсяной смеси с га. А в 1965 году с этой площади собрали столько 

зеленой массы, что и одной корове не хватит на зимовку. 

Ежегодно весной, обсуждая вопросы проведения сева на заседаниях и собраниях, бригадир комплексной бригады т. 

Канев признает, что дальние поля истощаются. Но занимаясь самокритикой, самобичеванием, так ничего и не делает для 

удобрения полей. А этого не было бы, если бы правление по-настоящему спрашивало с таких командиров производства. 
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Убыточным пока в бригаде и картофелеводство. В чем причина? Может, природа обидела? Ничего подобного. Все 

дело в том, что, кроме вспашки и подвозки семян и вывозки урожая, все в хозяйстве делается вручную. Правда, в 

бригаде имеется картофелесажалка, есть картофелекопалка, но всегда почему-то находят много причин, чтобы их не 

применять. 

На прошлом заседании правление колхоза со стороны председателя т. Пастухова и экономиста т. Филиппова был 

предъявлен механизаторам серьезный счет. Особенно досталось за плохое использование техники, неумение внедрять в 

производство все новое, передовое. Это требование серьезное, необходимое. Но хотелось бы, чтобы оно было 

повседневным, а не от случая к случаю, кампанейское. А механизаторы, в свою очередь, должны учиться, быть 

принципиальнее, сократить минимума ручной труд на производстве картофеля. 

Неплохой урожай капусты был получен бригадой в минувшем году. С 1,8 га собрали около 800 центнеров. Это 

просто замечательно. Не случайно в нынешнем запланировали выращивать ее на 2,5 га, а к концу пятилетки площадь 

под капусту будет доведена до пяти га. 

Правлению колхоза уже сейчас надо подумать, чтобы коренным образом обновить парниковое хозяйство, строить 

новые. И это нынче стало необходимостью. Старые парники пришли в полную негодность. Овощеводу т. Уляшовой и 

работающим там товарищам уже сегодня приходится проявлять максимум, порой даже массу ненужных усилий, чтобы 

подготовить и вырастить там настоящую рассаду овощей. 

Предстоящие весенне-полевые работы в этом году совпадают с подготовкой и проведением выборов в Верховный 

Совет СССР. Встречая этот день, бригада колхоза, рабочие и служащие села, учащиеся школы должны приложить все 

силы, чтобы провести полевые работы в сжатые сроки. 

Т. СЕМЯШКИН. 

(Наш рабкор). 

с. Соколово 
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Когда установят дебаркадер? // Ленинец. – 1966. – 24 июня. – С.4. 
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Первый стог // Ленинец. – 1966. – 9 сент. – С.3. Дочь Т.И. Семяшкина – Валентина (справа) 
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Годы прожиты не зря // Ленинец. – 1966. – 9 сент. С. 3. 
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ГОДЫ ПРОЖИТЫ НЕ ЗРЯ 

 

Марию Петровну я знаю детства. Мне хорошо известно как в военные и послевоенные годы без мужа, в трудных 

условиях она растила и воспитывала своих детей, а их было пятеро. В то время ей было лет 40-45. Но еще тогда многие 

удивлялись ее трудолюбию, силе и выдержке. Часто, особенно в летний период, Марии Петровне приходилось работать 

по 15-16 часов в сутки: днем – на стоговании, ночью – на косьбе сена. И сейчас, вспоминая ее, думать, когда же она в эти 

дни отдыхала? 

Сейчас М. П. Патраковой 65 лет. Но она по-прежнему трудится. И каждый, кто поближе узнает жизнь этой 

женщины, будет полон желания что-нибудь сделать для нее хорошее, рассказать о ней людям… 

Увидеть ее не так-то легко. Живет она. в местечке Костюк, что в 180 километрах от села Колва. И не просто 

проводит свои старые годы, а живет полной жизнью; работает рыбаком гослова и неплохо справляется с планом вылова 

рыбы. В 1964 году сдала государству 1450 килограммов рыбы, в 1965 году – 1000 килограммов. А план 1966 года она 

выполнила досрочно, за 8 месяцев. Сдала уже 1500 килограммов рыбы первого сорта. М. П. Патракову знают оленеводы 

колхоза «Дружба» и им. Ленина. Путь стад этих хозяйств лежит через Костюк. Бывая здесь, они всегда встречают приют 

и теплый прием. 

А когда видишь Марию Петровну в работе, то становится ясным, что труд – это ее счастье. Сколько и каких работ она 

ни переделает за день! Ставит и проверяет сети, разделывает и солит рыбу, ставит петли на боровую дичь. С большим 

удовольствием ловит зимой на петлю куропаток. Ходит с ружьем в сезон на охоту и своей меткостью в стрельбе может 

посоревноваться с любым мужчиной. 

Вот так живет и трудится простая женщина Мария Патракова, которой давно пора проводить свои оставшиеся 

годы тихо, мирно, без забот. И если я сегодня пишу о ней, то хочу выразить ей большую благодарность за ее 

полноценную жизнь, пожелать ей отличного здоровья и долгих лет жизни. 

 

Т. СЕМЯШКИН. 

(Наш селькор). 
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Доброе дело // Ленинец. – 1966. – 13 сент. – С. 3. 

 

Возле своего дома в Колве. Июль 1979 г. 
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ДОБРОЕ ДЕЛО 

 

В сельской местности в летний период каждый человек дорог вдвойне. Поэтому руководителю хозяйства, приходится 

прибегать за помощью к каждому, кто может помочь совхозу своим трудом. Летом наряду с рабочими совхоза трудятся 

на лугах учащиеся школы, студенты, приезжающие на каникулы в Колву. 

Управляющий фермой тов. Патраков с большим уважением относится к престарелым пенсионерам; интересуется их 

жизнью, нуждающимся оказывает помощь. Вот почему пенсионеры села помогают своим трудом ферме. Особенно надо 

отметить таких товарищей, как Евдокия Яковлевна Офонькова, Евдокия Михайловна Семяшкина, Дмитрий Павлович 

Ванюта, Домна Ивановна Падрова, Александра Разумниковна Фирсова, Анастасия Григорьевна Беляева. Их можно 

видеть и на посадке картофеля, и на окучивании его. 

Сейчас в селе идет уборка урожая и силосование сеяных трав, и можно сказать, что преобладающее число 

работающих здесь составляют пенсионеры. На их работу любо посмотреть. Есть чему поучиться молодым людям. 

Хочется верить, что и впредь эти пенсионеры будут оказывать посильную помощь родному хозяйству. 

 

Т. СЕМЯШКИН. 

с. Колва. 
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Дружный коллектив // Ленинец. – 1966. – 9 сент. – С. 3. Печора, 1991 г. 2-й съезд коми народа 
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Иван Игнатьевич жалуется… // Ленинец. – 

1966. – 11 окт. – С.3. 

Хенерины – старые оленеводы и добрые друзья. 

с. Соколово 
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ИВАН ИГНАТЬЕВИЧ ЖАЛУЕТСЯ… 

 

Вот уже больше месяца занимаются в школах ребята. А Гены, ученика седьмого класса школы интерната № 1, до сих 

пор нет за школьной партой. Его не отпускает в школу отец Иван Игнатьевич Истомин. 

Доводов Истомин приводит немало. Основная причина, по его мнению, заключается в том, что Гену определили в 

школу-интернат № 1, а не в Соколовскую школу-интернат. Что из того, что мальчик будет жить в Печоре на полном 

государственном обеспечении, что из того, что Соколовская школа-интернат переполнена и помещается в 

неприспособленном здании. Иван Игнатьевич желает, чтобы Гена учился только в Соколове. 

Не поддается Иван Игнатьевич ни на какие уговоры и просьбы. А если уж очень донимать начинают, тогда он гневно 

заявляет: 

— Вот возьму и остальных детей из школы заберу! 

Словом, Иван Игнатьевич жалуется, он недоволен. А страдает от этого его сын, Геннадий Истомин, который, по 

милости ретивого отца, остается просто неучем. 

 

Т. СЕМЯШКИН. 

д. Соколово. 
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Открыта новая столовая // Ленинец. – 1966. – 

15 нояб. – С.4. 

Здание исполкома сельсовета 

 с. Соколово 
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1967 год 
  

 

Он отдал жизнь за народ // Ленинец. – 1967. – 

8 янв. – С. 2. 

 

Отец Т. Семяшкина – Иосиф Мокеевич 
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ОН ОТДАЛ ЖИЗНЬ ЗА НАРОД 

 

Конец 1917 года. Это период, когда Октябрьская буря, совершившаяся в Питере, оповестила все уголки старой 

России о шкале новой жизни. Эти отзвуки дошли и до населенных пунктов Припечорья. И каждый населенный пункт, 

будь он большим или маленьким, имеет свою историю возникновения и установления Советской власти. Были деревни, 

где Советская власть устанавливалась с большими трудностями, в борьбе со старым, где не обходилось без жертв. 

Об одном человеке, который погиб на заре Советской власти в с. Колва, хочется мне рассказать. 

Колва. Это – один из богатых населенных пунктов в то время. Церковь имела около 3000 оленей, много домашнего 

скота, десятки гектаров лугов и пастбищ. Большие стада оленей имели и местные богачи. 

И хотя большинство простого населения всецело было на стороне новых преобразований, местные богачи Гоголев, 

Рокины (Дяк Мить Федор, Дарка Як, Паш Макко) и подстрекаемые ими Прокопий Едов, Илья Ефимович Канев (Паш 

Епко Илья) и другие затаили глубокую внутреннюю злобу на бедноту деревни, на активистов новой власти и прежде 

всего на Протасия Юсева, человека решительного, обладающего большой физической силой, смелостью, прямотой 

души. На сходках и собраниях населения, собираемых работниками волисполкома и приезжающими уполномоченными 

Советской власти, т. Юсев всегда смело высказывал свое мнение в поддержку новых требований и порядков, говорил о 

тех односельчанах, которые мешают всему новому. Он не боялся сказать и о некоторых исполкомовцах, мирящихся с 

этим (в 1919-1921 годах председателем был Рокин Александр Ф., который примиренчески относился к безобразиям, 

творимым богатыми. Сам, его братья и родственники потворствовали плохому). 

Именно такой человек, как Юсев мог быть председателем комитета бедноты. С неутомимой энергией выполнял первое 

поручение Советской власти. Он несколько раз выезжал в тундру, заготавливая, отбирая всевозможные излишки 

оленины, и привозил в село. Продукты, особенно хлеб, иногда поступающие в деревню, т. Юсев умело распределял сам. 

В первую очередь выдавал нуждающимся. Были случаи, когда Юсев вообще отказывал в выдаче продуктов зажиточным, 

знал, что их семьи могут прожить старыми запасами. За это такие, как Паш Макко, грозили Юсеву, что он не уйдет от их 

рук. 

Был схвачен уполномоченный Репин и привезен в Колву, расстрелян и брошен в прорубь. В конце 1918 года по 

ложному навету Манзадея Е. Ф. убита и брошена в прорубь Чаева Секлетия М. В этом черном деле участвовали – Илья 

Ефимович Канев (Паш Епко Илья), Ефим Манзадей и другие. Богачи расправлялись, не думая, что правосудие 

Советской власти найдет каждого и воздаст по заслугам. 

Проходил месяц за месяцем. Колва жила, волнуемая событиями, тревогами и радостями. Тревогами от злодеяний, 
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от вылазок белых банд и радостями от новых преобразований. 

В 20 числах июня 1920 года, когда река Уса еще не полностью очистилась от ледохода, в Колву нагрянула с верховьев 

Усы банда. Главарем белой шайки был ижемец. В банде было немало и колвинских. Это Дмитрий и Семен Рокины, 

Туркин, М. П. Манзадей (Паш Макко) и другие. Шайка ехала на лодке (каюке). Остановилась на берегу реки Усы в 3-4 

километрах от села. Чтобы выведать, есть ли в селе красные, послали в разведку Сидора Туркина. 

Когда Юсеву передали о прибытии белых, он не поверил (разных слухов ходило много). Но на всякий случай 

велел участковому уполномоченному милиции Рочеву собраться, чтобы можно было успеть уехать на лодке. Рочева 

окружили около дома, обезоружили и связали руки. 

Когда Протасий Юсев зашел домой, то увидел, что нет оружия (белые заходили раньше и, зная Юсева, заранее 

обезоружили его). Не зная, что дом окружен, Протасий вышел и направился к берегу, он все же решился спуститься к 

лодке и скрыться. Но осуществить это не удалось: егозадержали. 

Пленных повели лодке белых, за 3 км перевезли через реку Усу и на берегу собрались, чтобы учинить зверскую 

расправу. 

Рочева расстреляли и бросили в бурлящую половодьем реку. Юсеву приказали раздеться. Двое держали штыки, 

почти касаясь широкой, жаждущей новой жизни груди Протасия. И тут случилось неожиданное. Юсев, раздев малицу, 

бросил ее на штыки. Покавраги освобождали винтовки, он побежал в ближайший ивняк, а потом переплыл курью Ворга-

Ель. В него стреляли. Ранили. Белые догнали его на лодках на другой стороне курьи. И тут с ним зверски расправились. 

На теле было 17 штыковых ран, глаза выбиты. Так отдал свою жизнь бесстрашный товарищ Протасий Прокопьевич 

Юсев. Он отдал жизнь, чтобы лучше жилось родному народу, чтобы новое быстрее входило в жизнь односельчан. Его 

прах покоится в красивом сосновом бору в селе. 

Необходимо увековечить память этих людей. Привести в порядок могилы, а может быть прибить мемориальную 

доску на дом, где жил П. П. Юсев. И сделать это надо сейчас, когда еще живы люди, которые точно помнят место его 

захоронения. 

 

Т. СЕМЯШКИН 
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Окружное совещание // Ленинец. – 1967. – 

19 февр. –С. 1. 
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Первые женщины – активистки Колвы // Ленинец. – 1967. – 21 окт. – С. 3. 
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К 50-летию Советской власти 

 

ПЕРВЫЕ ЖЕНЩИНЫ – АКТИВИСТКИ КОЛВЫ 

 

Вспоминая первые годы Советской власти в Колве, годы, когда новое, хотя и робко, но входило в жизнь, нельзя не 

вспомнить о тех женщинах-активистках, которые всем своим существом старались вникнуть в это новое, сочувствовали 

и помогали тем культурным преобразованиям, что исходили от представителей Советской власти, первых советских 

интеллигентов, посланных в глухие уголки нашего Печорского края. В числе первых активисток по праву можно назвать 

ныне здравствующих Ирину Даниловну Чаеву, Улиту Алексеевну Коскову – члена КПСС, Анну Егоровну Зотову, Павлу 

Рохину и Евдокию Алексеевну Пьянкову (ее нет в живых). 

Открытие в Колве Дома крестьянки все они встретили настороженно, но в то же время с каждым днем росла 

заинтересованность, желание вникнуть в это дело. Разумеется, на пути к этому дому стояли предрассудки, дело церкви, 

верующих. В ход шли кулаки мужей, а в лучшем случае – кожаная бечевка (мярбала) и косые взгляды мужей, 

родственников (со слов этих женщин). 

 Но все же эти женщины не сразу, но перебороли страх, включились в работу. Они стали ядром Дома крестьянки, 

которым умело руководила Павла Андреевна Прокушева, приехавшая в Колву, чтобы в какой-то мере изменить уклад 

жизни женщин, ликвидировать отсталость, повернуть их лицом к свету, к грамоте. 

Товарищи Чаева и Крюкова с большой теплотой отзываются о Павле Андреевне, говорят как о человеке большой, 

горячей души. Она научила их не бояться старого, убеждала, что жить по-старому нельзя, надо наступать на 

неграмотность, на старые формы и привычки жизни; научила чувствовать женщину равноправным членом в семье, 

равноправной с мужчиной. Но таковыми, конечно, они стали потом. А сперва надо было вступать «войну» с мужьями, 

мужским населением села. Ох и были споры. Мужчины никак не хотели согласиться с там, что женщины наравне могут 

и должны решать вопросы общественной жизни. 

Но женщины знали свое дело. Все больше и больше их стало появляться в Доме крестьянки. Все активнее вели 

они общественную работу. В марте 1929 года Ирина Даниловна Чаева едет в столицу республики – Сыктывкар на 

сессию областного Совета. Едет на лошадях. В дороге почти полмесяца. На сессии же она была избрана членом 

исполкома Коми областного Совета (ныне член президиума), о чем свидетельствует выданное ей удостоверение за 

номером 2444 за подписью председателя облисполкома П. Коюшева. 
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Много о чем могла рассказать подругам по приезде из Сыктывкара т. Чаева. Прибавились силы, возрос интерес к 

работе. 

Сейчас некого не удивляет, что в Колве, куда ни посмотришь, – везде женщина трудится наряду с мужчиной. Не 

удивительно, что в детских учреждениях, в школе – одни женщины. 40 процентов депутатов в сельском Совете женщин, 

исполком сельского Совета возглавляет женщина. И действительно, удивляться нечему – такое положение в каждом 

селе. Но радоваться первым активисткам женского движения можно! Можно и нужно! Так как это результат их труда. 

 

Т. СЕМЯШКИН. 
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Богатство – коллективный труд // Ленинец. – 

1967. – 28 апр. – С. 3. 

 

с. Ижма. 1990 г. 

 

 



 
 

70 
 

К 50-летию советской власти 

 

БОГАТСТВО – КОЛЛЕКТИВНЫЙ ТРУД 

 

Накануне коллективизации село Соколово было маленькой деревушкой, насчитывающей 35-40 домов. 

Крестьянство имело около 70-80 коров, да около двух десятков гектаров земли, большинство которой находилось в 

руках нескольких зажиточных хозяйств. Население деревни разделялось на бедных, которые не могли сводить концы с 

концами, и на зажиточных, которые были не прочь нажиться за счет чужого труда. 

Коллективизация в этой деревне проходила трудно и была проведена дважды. В 1930 году было создано 

коллективное хозяйство, куда вошли только 7 бедняцких хозяйств. Те хозяйства, которые не захотели объединиться, 

всячески мешали новым начинаниям. И через несколько месяцев колхоз распался. Коллективное хозяйство заново было 

организовано в 1931 году. На этот раз в него вошли почти все хозяйства. После объединения колхоз имел около 80 голов 

коров, достаточное количество гужевой силы и некоторый инвентарь. 

Главным же богатством был коллективный труд. Хозяйство стало набирать силу. Крестьяне, до этого жившие 

своими заботами, стали думать о коллективе, жить его заботами. На средства колхоза были построены скотный двор, 

конюшня, приобретены молотилка, косилки, грабилки и многое другое. 

Новым, хорошим делом стало то, что колхоз стал заниматься картофелеводством.  

Накануне войны в хозяйстве было уже 120-130 коров, около 300 овец, много молодняка и лошадей. С началом войны 

хозяйство лишилось многих рабочих рук. А большинство молодых женщин, юношей и девушек 16-17 лет были 

направлены на лесозаготовительные работы. Однако население трудилось не покладая рук. 

Начиная с 1946 года, колхоз постепенно начал укрепляться. Хозяйство, пришедшее за годы войны в упадок, стало 

набирать новые силы. К моменту объединения колхозов (1950 г.) с соседними «Красная Печора» и «Путь к 

коммунизму» стало развивать свое хозяйство более высокими темпами. Колхоз рос, расширялся. 

1960 году состоялось объединение ее с сельхозартелями «Выль олбм» (Лыжа) и «15 лет Октября» (Акись). Но уже до 

объединения доход за 1959 год составлял 1.619.340 рублей (в старых деньгах). 

После объединения колхоз стал крупным хозяйством, который располагался в пяти населенных пунктах, с 

расстоянием между крайними бригадами 80 километров. Доход в 1963 году составил 374 777 рублей в новых деньгах. 
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Только за последние три года (1964-66) хозяйство приобрело 12 колесных тракторов, 5 гусеничных тракторов, 6 

автомашин, 150-сильный катер, десять прицепных и навесных тракторных орудий и многое другое. За последнее время 

построено 4 овощехранилища на 400 тонн, 3 коровника на 500 голов, 2 телятника. Полностью механизировано 

водоснабжение, построены 4 детских сада, здание правления колхоза, электростанция и т. д. 

Хорошо идет и индивидуальное строительство. Только за последние 3 года в населенных пунктах построено около 

50 новых домов. Ручной труд заменяют механизмы. У жителей села Соколово сейчас имеется около 100 разных водных 

моторок, более 40 электропил, около 40 стиральных машин. 

Как же закончил колхоз 1956 хозяйственный год, первый год пятилетки? Надоено за год 12420 центнеров молока. 

Досрочно справились с государственными планами сдачи мяса и молока в госзакуп. План сдачи мяса выполнен на 147 

процентов, молока – на 109 процентов. Доход составил 557862 рубля. Планируемый доход перевыполнен на 56 тысяч 

рублей. 

Говоря о колхозе со дня его образования, о его трудностях в развитии и успехах на пройденном пути, мы не 

должны забывать людей, которые стояли у руководства; которые развивали, укрепляли хозяйство, которые, не жалея 

здоровья, времени, в годы войны держали на плечах свое родное хозяйство. К числу таких относятся: Пастухов Иов 

Мартынович (первый председатель колхоза), Канев Иван Федорович (был председателем в l934–36 годах). Канев Семен 

Игнатьевич, Канев Иван Игнатьевич, Артеев Александр Александрович, Пастухов Алексей Васильевич, Канев Антон 

Иванович. Эти товарищи и их семьи были той силой, которая так нужна была в период становления нового 

коллективного хозяйства. 

Хочется сказать несколько слов об Анисиме Федоровиче Пастухове, который вот уже 25 лет руководит колхозом. 

Молодому 19-летнему парню колхозники в 1940 году доверили руководство колхозом. Потом война. Тов. Пастухов 

участвовал на фронте. В 1943 году Анисима Федоровича демобилизуют по ранению. И с тех пор он бессменный 

руководитель. За эти годы он вырос в умелого, душевного руководителя, в хорошего хозяйственника. 

А сколько труда, старания, выдержки требовалось с его стороны все эти годы! Но он не спасовал, не отступал ни 

перед какими трудностями и неудачами. Его душу радовал каждый сдвиг, каждый успех в хозяйстве. Радость людей – 

его радость. В 1966 году он награжден орденом Трудового Красного Знамени. Это признание его трудов, признание 

успехов хозяйства в целом, признание трудов всего коллектива и прежде всего таких, как: Павел Аксентьевич Канев, 

Федора Максимовна Пастухова, Петр Александрович Артеев, Евдокия Федоровна Канева, Мария Фомична Пастухова,  
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Павла Афанасьевна Чувьюрова и многие другие, которые являются опорой во всех малых и больших делах хозяйства и  

на которых смело опирается председатель. 

С 1 января 1967 года колхоз «Путь к коммунизму» вошел в совхоз и на его территории сейчас созданы два 

отделения совхоза «Печора». Коллективы отделений успешно трудятся, выполняя планы второго года пятилетки. 

 

Т. СЕМЯШКИН. 

(Наш рабкор.). 
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с. Колва. 1979г. 

Вести из совхоза «Печора» // Ленинец. – 1967. –

 25 апр. – С. 1. 
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ВЕСТИ ИЗ СОВХОЗА «ПЕЧОРА» 

 

Для тружеников д. Уляшово юбилейный год – первый год работы в системе совхоза. И небезынтересно, конечно, 

посмотреть, как же в этой бригаде завершается зимовка скота, как закончен первый квартал второго года пятилетки. В 

Уляшовской бригаде содержится 80 коров. С подъемом трудится здесь большинство доярок. И хотя коровник довольно 

старый и тесноват для такого количества скота, все же животные выглядят довольно чисто. Чисто и в самом коровнике. 

Бригадиром животноводства т. Карповой вывешены графики запуска и отела коров каждой группы. Чувствуется, что в 

бригаде многое направлено на то, чтобы зимовка скота прошла успешно. 

Все это дало возможность коллективу бригады добиться определенного успеха. В течение всех трех месяцев 

юбилейного года выполнялись планы надоя на 1 фуражную корову, валового надоя и задания по сдаче молока 

государству. Если сравнить достигнутые показатели с результатами первого квартала прошлого года, то надои на 

каждую корову увеличились на 40 килограммов молока. Квартальный план по валовому надою коллектив бригады 

выполнил на 113 процентов, план сдачи молока государству – на 140 процентов. 

К ферме подвезен весь запас кормов, что при хорошей их сохранности не только обеспечит сытое завершение 

зимовки скота, но и позволит закрепить результаты первого квартала. И все же сказать, что здесь используются все 

возможности для увеличения продуктивности нельзя. Во-первых, в бригаде в этом году поздние отелы коров. Из 80 

коров на 1 апреля отелилось всего 27, тогда как в прошлом году к этому времени отелилось 34. И второе. Отсутствует 

наглядная агитация. Нигде пока не видно красиво оформленных индивидуальных социалистических обязательств, 

графиков их выполнения. 

Кроме того, у входов в коровник за зиму накопилось столько навоза, что если будет дружная весна, то вся эта грязь 

попадет прямо в коровник. 

В заключение хочется остановиться еще на одной трудности, которую испытывают некоторые рабочие бригады. Дело 

в том, что в Уляшовскую бригаду входят две деревни – Родь и Уляшово. В Роди нет производственной необходимости 

развивать хозяйство. И вывод напрашивается только один переселить в Уляшово семьи рабочих. Их немного – семей 6.  
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Но трудность состоит в том, что совхоз «Печора» берет на себя только транспортные расходы. Учитывая же условия, в 

которых живут эти немногочисленные семьи, интересы производства, то совхозу, видимо, следовало бы изыскать 

дополнительные средства безвозвратной материальной помощи. От объединения хозяйств выиграют и люди, и 

производство. 

 

Т. СЕМЯШКИН 
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Говорят рабселькоры // Ленинец. – 1967. – 3 марта. – С. 2. 
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ГОВОРЯТ РАБСЕЛЬКОРЫ 

 

А. ЛЕВИНГЕР, заведующий санитарно-контрольным отделом СЭС водников: 

 

Каждый рабселькор должен быть принципиальным, правдивым. 

Нам доверяют и это большая честь. У меня есть как бы своеобразная общественная приемная. Не проходит дня, чтобы 

кто-нибудь из читателей ко мне не обратился. Разумеется, чаще это вопросы бытового характера, но советом всегда 

помогаю и человек уходит довольный, удовлетворенный. 

Сотрудничаю в разных газетах уже 50 лет, в этом году буду праздновать юбилей, и все эти годы я очень внимательно 

читаю и перечитываю материалы лучших журналистов, публикующих свои статьи в центральных газетах. Учусь у них 

писать. 

И, конечно, наша задача –систематически учиться, совершенствовать свое журналистское мастерство. 

У меня всегда с собой блокнот. В него я записываю все интересное. 

Надо больше писать о простом советском человеке, о его трудовом пути, писать материалы по достойной встрече 50-

летия Советской власти. 

 

Ф. МАРТЮШЕВ, электрик Подчерского сплаврейда. 

 

В этом году мы будем отмечать 50-летие Советской власти. Следовательно, на страницах газеты «Ленинец», да и в 

стенных газетах мы должны писать о наших достижениях, о ходе выполнения социалистических обязательств. 

В городской газете я освещаю жизнь нашего поселка. Пишу о быте трудящихся, торговле, о наглядной агитации. Но 

надо сказать, что иногда руководители нашего сплаврейда неправильно реагируют на сигналы печати. Несколько раз я 

выступал в газете о плохом снабжении водой жителей Подчерья, однако и в настоящее время этот вопрос один из самых 

больных в поселке. 

 

Б. СЕРОВ, инженер по технике безопасности лесокомбината: 

 

Стенная печать должна освещать жизнь своего предприятия. И разумеется, чтобы писать, надо хорошо знать людей, с 

которыми работаешь. 
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Обидно бывает, когда по опубликованным материалам меры не принимаются, когда руководители не считаются с 

газетой, не реагируют на сигналы печати. 

Статьи, которые мы пишем, должны быть правдивыми. 

Мне приходится иногда проверять письма читателей и по ним писать материалы. 

Как сейчас помню, первую заметку я написал о тунеядце. А потом наблюдал, как стал исправляться товарищ, как стал 

хорошим тружеником. Это окрылило меня писать и дальше. Прежде чем написать, я хорошо изучаю то, о чем хочу 

сообщить. 

Настоящее удовлетворение я чувствую тогда, когда о моем материале хорошо отзовутся читатели. 

Ко мне, как селькору, часто приходят жители села, просят написать в редакцию. Как и другие, я считаю для себя 

большой честью быть селькором. 

 

Т. СЕМЯШКИН, работник Соколовского сельсовета: 

 

Прежде чем написать в газету, я ставлю перед собой вопрос: почему пишу, принесет ли этот мате риал пользу? И 

начинаю собирать материал. 

Сотрудничаю в газете я 15 лет. 

 

Д. КАНЕВ, редактор стенгазеты. 

 

У нас в ремонтно-эксплуатационной базе выпускается две газеты: «Судоремонтник» и «Рашпиль». 

Очень большое оживление в коллектив внесла газета с фотоснимками людей, которые побывали в медвытрезвителе, но 

очень трудно получить эти снимки, хотя они и имеют большое воспитательное значение. 

Очень полезны для нас совещания, семинары, обзоры газет, публикуемые в «Ленинце», но их почему-то в последнее 

время мало. Совещания надо собирать 2 раза в год. 

 

 

В. МОКРОУСОВ, внештатный фотокорреспондент: 

Связь редакции газеты «Ленинец» с рабкорами хорошая. Нас о всех проводимых мероприятиях оповещают, знакомят с 

планами работ, работает школа рабкоров. 
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Но я хочу сказать о том, что нашу городскую газету мы получаем иногда позже центральных. Воскресный номер, 

например, получаем в понедельник. А получается это, видимо, потому, что типография не имеет соответствующего 

оборудования и газету приходится печатать 13–14 часов. Видимо, давно уже назрел вопрос о строительстве нового 

помещения для редакции и типографии. 

 

П. ПАВЛЮК, стекольщик СУ-301: 

 

В «Ленинце» я сотрудничаю с 1959 года. В настоящее время больше пишу о быте тружеников города. 

Газета наша содержательная, но мало освещает жизнь строителей. 

Стенной печати у нас в СУ-301не уделяется должного внимания на прорабских участках стенгазет, ни «молний», хотя 

здесь они необходимы. 

 

Г. СОКОЛОВА, библиотекарь Кедровошорской библиотеки. 

 

Одиннадцатый год выписывав читаю нашу газету «Ленинец». С каждым годом она становится все содержательней и 

интересней. Хорошо восприняли читатели повесть В. Желтого «Гости с неба», в библиотеке по этому произведению мы 

провели обсуждение. 

У нас в Кедровом Шоре плохо с наглядной агитацией, а парторганизацию и руководство это ничуть не интересует. 

Идет подготовка к выборам и кажется, что сейчас, как никогда, оперативно должна работать почта. У нас же субботнюю 

корреспонденцию доставляют подписчикам только в понедельник. 

Нет-нет да и проскочит в «Ленинце» ошибка, чтобы их не было, надо тщательно проверять факты. 

 

В прениях выступили Л. Сметанин, председатель охотобщества, Мельников, А. Таскаев, уполномоченный ОБХСС и 

Н. Зяблов, работник Канинского леспромхоза. 
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Повышать роль женсоветов // Ленинец. – 1967. – 

3 марта. – С. 2. 

 

Мама Т. Семяшкина 
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ПОВЫШАТЬ РОЛЬ ЖЕНСОВЕТОВ 

 

С каждым годом отчетливее видно, насколько большое внимание в нашей стране уделяется советскому человеку: 

ело быту, материальным потребностям, его культурному росту. 

Депутаты местных Советов, народный контроль, посты содействия, народные дружины, разные постоянные 

комиссии при Советах, товарищеские суды – это те многочисленные общественные Организации, которые помогают 

решать вопросы культурного и хозяйственного строительства, вопросы быта и нужд трудящегося человека. Это они 

помогают вести борьбу с бесхозяйственностью, с нарушителями трудовой и общественной дисциплины. 

Женсоветы на селе – это общественная организация, деятельность шторой очень многогранна. Она занимаются 

вопросами воспитания детей в семье, работой детских учреждений, бытом женщин, взаимоотношениями супругов в 

семье и многим другим. 

Вот уже седьмой год женсоветом в с. Соколово руководит т. Г. В. Канева. Надо сказать, на счету этой организации 

немало хороших дел. В первые годы женсовет активно взялся за дело. Санитарное состояние на улицах вела, в домах, 

устройство многодетных и одиноких матерей на работу, детей – в детские ясли-сады – вот те вопросы, вокруг которых 

работал женсовет. Для женщин были прочитаны лекции: «О роли семьи в воспитании детей», «О роли женщины в 

семье» и другие. 

Но трудно бывает, когда хорошие начинания, просьбы и требования при решении принципиальных вопросов не 

поддерживаются руководителями организаций, когда деятельность женсовета не направляется первичной партийной 

организацией. 

Еще хуже, когда нет своей инициативы, принципиальности. 

Дважды на заседании женсовета обсуждался Пастухов. Дважды выносилось решение: передать дело на 

рассмотрение товарищеского суда. А хулиган до сего времени ни разу не был обсужден на суде. Не хватило 

принципиальности женсовета довести начатое дело до конца. 

Или другой пример. Постоянно в течение последних лет П. С. Хозяинов скандалит в семье, часто пьянствует. 

Вопрос два раза обсуждался на женсовете, в товарищеском суде. Дважды от имени женсовета письменно высказывалась 

просьба перед правлением сельпо (Хозяинов работает в этой организации), чтобы в интересах семьи, детей, зарплату 

Хозяинова выдавать не ему, а жене. Хотя таких принципиальных законоположений и нет, но в интересах семьи это 

должны были и можно было сделать. Но руководство сельпо не пошло на это, а пьяница муж продолжает пропивать 

зарплату. 
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До 1966 года выходила стенгазета «Голос женщины». Газета интересная и нужная. Но один хулиган сорвал 

последний номер и этим положил конец выходу газеты. Тов. Канева обращалась в партбюро, в сельсовет, чтобы хулиган 

ответил за свои действия. Но там просьбе т. Каневой не придали нужного значения. 

Какую роль женсовет играет у нас сегодня, какое внимание уделяет ему парторганизация села, говорит хотя бы 

такой факт, что в течение 1966 года т. Канева четыре раза пыталась организовать собрание с отчетом о работе 

женсовета, но это мероприятие так и не состоялось. Как общественная самодеятельная организация, она ни разу не была 

заслушана ни на собрании коммунистов, ни на заседании исполкома. 

Все эти и другие недостатки являются причиной того, что работа женсовета в Соколове затихла. 

Работу женсовета надо активизировать. Созвать собрание, переизбрать состав, а в ходе работы постоянно 

направлять, интересоваться его работой. 
 

Т. СЕМЯШКИН. 

Наш селькор. 
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СЕЛО И ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ 

 

Говоря о сегодняшних задачах села, о культурном строительстве его и о постоянном культурном росте его 

населения, нельзя не говорить об интеллигенции села. Многогранна и сложна роль интеллигенции и служащих в 

сельской жизни, в ее постоянно меняющемся «облике. Лекторская работа, политическая учеба, сельская художественная 

самодеятельность, работа женсоветов, товарищеских судов и многих других общественных организаций не может 

вестись без интеллигенции. И ясно одно. Насколько по-деловому, инициативно и умело ведется эта работа, насколько 

умело и со знанием она связана со стоящими перед селом хозяйственными задачами, настолько выше будет авторитет 

этих мероприятий, настолько будет ощутимее роль сельского служащего, интеллигента. 

Немаловажную роль в общественной жизни играют служащие и интеллигенция нашего села. Много сил, времени 

и старания для проведения общественной работы отдают Канева Т.П., Пастухова Л.А., Уляшова Т.Е., Пастухова Т.А., 

Чернов А.И., Филиппов И.С., Пастухова О.Е. – работники школы, Канева Г.В. медработник, Пастухова Л.М., 

Филиппова Г.М. – работники Соколовского детсада и многие другие. 

Посмотрим, как поставлены некоторые вопросы общественной жизни нашего села, их хорошие стороны и 

недостатки. Неплохо выглядит работа сельской лекторской группы (руководитель т. Семяшкина). За 1966 год было 

прочитано 30 с лишним лекций и докладов. За 5 месяцев этого года – 16 лекций, докладов и десятки бесед. Все это 

силами местных лекторов. Такие товарищи, как Канева Т.П., Канева Г.В., Пастухова Т.А., прочитали за год по нескольку 

лекций, и бесед. В чем недостаток работы лекторской группы? Почти все прочитанные лекции были на темы 

воспитания, на медицинские темы. Совсем мало на сельскохозяйственные, на темы советского строительства, советских 

законоположений. И еще. Лекторская группа малочисленна, и это, видимо, отражается на составлении планов группы и 

на выборе тем. 

Немаловажное значение в жизни села имеет и художественная самодеятельность. Там, где она поставлена на 

высоте, является в полной мере потребностью населения, трудящихся села. В нашем селе любят и ценят работу 

самодеятельности и благодарны таким запевалам этого хорошего, большого дела, как И.С. Филиппову, Л.А. Пастуховой, 

И.В. Паншину, Ю.Ф. Шуть – учителям школы, В.П. Пастухову, Валерию Калинину – работникам клуба и многим 

другим. 

Интеллигенцией села ведется и пропагандистская работа. В селе в прошедшем учебном году работало два кружка 

по изучению политэкономии. И оба возглавлялись учителями. При Соколовской школе вела кружок преподаватель 

Пастухова Т.А. Характерным было то, что этот кружок в течение учебного года работал регулярно, без срывов. 
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Слушатели шли на занятия подготовленными. Второй кружок вел директор школы т. Чернов. Пропагандистом было 

приложено много сил, чтобы сделать, работу кружка деловой, полезной, интересной. Практиковались перед каждым 

занятием информации по прошедшим внутренним и Международным событиям за последние дни. 

Вот так во многих вопросах жизни села участвует наша интеллигенция, является инициатором многих хороших 

дел. Тем самым играет существенную роль во всех успехах и делах села. Но много еще делается лишь ради формы и 

ради цифры. Проводимые мероприятия не достигают иногда цели, да и зачастую не поддерживаются руководством села. 

Вернее, партбюро и исполком сельсовета неумело пользуются тем резервом, который представляет на селе 

интеллигенция. Немало читается иногда лекций на тему: «Поведение советского человека в обществе», «О морали 

человека в наше время». А в селе полно еще безобразий. В общественных местах можно слышать ругань. Постоянно 

драки. Примеров можно привести достаточно. После майских праздников двое рабочих совхоза не смогли выйти на 

работу из-за увечий, полученных в драках. Производству ущерб, а случай остался без внимания. 

Или же другой подобный пример. Медработники часто поднимают вопросы санитарии в селе, читают лекции, 

принимают решения. Но делается очень мало. Во многих домах антисанитария, иногда санитарное состояние 

нарушается и некоторыми руководителями учреждений. Все это говорит о том, что проводимая служащими, 

интеллигенцией культурно-массовая и профилактическая работа остается иногда пустопорожней формой. И, 

следовательно, откуда же быть авторитету этих мероприятий? 

Не на высоте стоит и работа агитаторов. Она сведена почти на нет. Партбюро агитсовещание собирает в год от силы 1–2 

раза, да и то в период выборных кампаний. Есть агитаторы, которые по году не бывают на своем участке. В числе 

агитаторов есть, безусловно, и хорошие товарищи, как Канева Т.П., Пастухова О.Е., Филиппова В.Н. и многие другие. 

Но их работа не направляется, не ставятся перед ними задачи. Не интересуются их работой и в городе. Не приезжают к 

нам лекторы-международники. 

Совершенно недостаточно быть сельскому служащему, интеллигенту образцом только на своем участке работы. Он 

призван и должен сыграть большую роль в решении больших и малых дел на селе. 

 
Т. СЕМЯШКИН. 

(Наш рабкор). 

с. Соколово. 
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Выращен хороший урожай // Ленинец. – 1967. – 11 окт. – С. 3. 
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Начало радует // Ленинец. – 1967. – 

14 окт. – С. 3. 

 

Плановое отделение Сыктывкарского кооптехникума. 

Выпуск 1969 г. 
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НАЧАЛО РАДУЕТ 

 

Сейчас невозможно представить города и даже большие рабочие поселки без школ работающей молодежи. Охотно 

берется за учебу и сельская молодежь. Но, к сожалению, у нас в районе мало еще что делается, чтобы дать возможность 

браться за книги сельским юношам и девушкам. В скольких сельских населенных пунктах нашего района есть вечерние 

школы и консультпункты? Пока что в немногих. Нет их в Колее, Щельябоже, Лыже, Конецборе. 

Отрадно отметить, что Соколово в их число уже не входит. 2 октября открылся при восьмилетней школе 

консультпункт. Но произошло это не так просто. Продолжительное время этим вопросом занималась школа. Выясняли 

желающих, собирали контингент. Общее количество занимающихся – двадцать девять человек. Не так уж мало. 

Но на первое занятие пришли далеко не все, всего 10 человек. Вообще организационный день начался 

неорганизованно. Не поздравили с началом учебного года руководители четвертого отделения совхоза, члены бюро 

парторганизации. У большинства товарищей, возобновивших учебу, большой перерыв. И если таких не поддержать, не 

прививать им уверенность в начатом деле, они могут бросить учиться. Пока же идет все хорошо. Если на первое занятие 

пришли 10 человек, то на последнем было более двадцати. Такие товарищи, как рабочий В.И. Злокин, бригадир 

полеводства П.А. Чувьюрова, работник ЛТУ связи А.К. Манзадей, рабочий Н. А. Канев, кочегар клуба В. А. Калинин, 

киномеханик Н.П. Пастухов, воспитательница детского сада А.М. Хромова, рабочие совхоза братья Гриша и Петя 

Хенерины взялись за учебу со всей серьезностью и будут вовлекать своих товарищей, которые еще проявляют 

нерешительность. 

Т. СЕМЯШКИН. 

с. Соколово. 
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1968 год 
 
 

 

 

Об этом стоит подумать // Ленинец. – 1968. – 

6 янв. – С. 3. 

 

Т.Семяшкин и Е. Чиркина 

 в Центральной библиотеке 
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Письмо в редакцию 

ОБ ЭТОМ СТОИТ ПОДУМАТЬ 

 

Два года подряд – в прошлую и позапрошлую зиму, автоконторой было открыто автобусное движение Печора – 

Соколово. И хотя период курсирования мал (с конца декабря и до середины марта), но все же вопрос поездки 

населения в город был решен. Автобус курсировал три раза в неделю по два рейса в день. Автобус всегда был полный. 

Ни одного раза расписание со стороны автоконторы не нарушалось. 

Но вот опять зима. Население Соколово и Песчанки ждет и надеется, что в этом году также будет открыто 

автобусное движение. Но время идет, а пока ничего не предпринято для этого. Работники автоконторы могут сказать, 

что нет еще дороги через реку. Правильно, но почему движение автобуса не открыть пока до поселка Белый-ю, откуда 

ежедневно десятки людей ездят, как попало и на чем попало? Не организован даже автобус для доставки учащихся из 

Печоры и обратно. А в Печоре из трех населенных пунктов учится около 30 учащихся. Надо в ближайшие дни открыть 

автобусное движение Печора – Белый-ю и ознакомить с расписанием население. Это сейчас, пока не будет переезда 

через Печору. А переезд через Печору в этом году, по некоторым сведениям, будет чуть ли не выше г. Печоры или 

против Нового Затона, так как ниже затона Путеец якобы замораживать реку не разрешает пароходство. Если это так, 

то дорога через Новый Затон до Соколово будет в два раза длиннее, чем через Путеец. В два раза будет требоваться 

больше времени у людей, в два раза будет затрачено больше машине и тракторо-часов, удвоятся тонно-километры. И 

если все это нипочем экспедиции, то это должно быть далеко небезразлично совхозу «Печора», Печорскому 

райпотребсоюзу и многим другим организациям района, которым по долгу службы ежедневно приходится связываться 

с селом, обслуживать сельское население. На мой взгляд, есть один вариант: до Белого-ю есть настоящая дорога, от 

Белого-ю до Песчанки только реку перейти – 3-4 км. Почему не сделать переезд здесь? А содержать его должны 

многие организации, и прежде всего совхоз «Печора». А от Песчанки до Соколово и дальше уже проходит зимник 

экспедиции. 

Многие поговаривают об этом. Но есть и такие, которые говорят, что овчинка выделки не стоит. Но если 

подсчитать то количество людей, которые за зиму ездят в Печору туда и обратно, то количество разных грузов (по  
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линии совхоза, райсоюза, сельпо), доставляемых за зиму в населенные пункты Соколовского и Лыжинского сельских 

Советов, то количество гужевой силы, которая тратится сейчас, если подсчитать те сотни и тысячи километров 

лишнего пробега (если дорога будет вкруговую), те десятки и сотни центнеров горюче-смазочных материалов, 

излишне сжигаемых на этот круговой путь, то, право же, овчинка свою выделку окупит с лихвой. 

 

Т. СЕМЯШКИН. 
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Рейд дружбы // Ленинец. – 1968. – 

15 февр. – С. 4. 

 

Диплом Т. Семяшкина 
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Путь к мастерству // Ленинец. – 1968. – 5 апр. – С. 2. 
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ПУТЬ К МАСТЕРСТВУ 

 

Когда человек выходит на самостоятельную дорогу жизни, он сразу сталкивается с тысячами вопросов и проблем. 

Некоторые из нас сразу находят тот единственный путь, который приводит к счастью. А другой переменит десятки 

профессий, да так и промается до седин в голове, не ощутив истинной красоты труда. Некоторые через испытания 

временем и трудностями все-таки находят себя, и тогда бесконечно рады запоздалому счастью и стараются всеми 

силами наверстать безвозвратно упущенное. 

Человеку, истинно влюбленному в свою профессию, в свою работу, всегда больно расставаться с привычным 

трудом и насиженным местом. К числу таких можно уверенно отнести Анну Ивановну Пастухову. Всего восемнадцать 

лет исполнилось ей, когда в деревне началось объединение мелких хозяйств в единое целое – в колхоз. И с тех пор по 

настоящий день она не покладая рук трудится на благо общего хозяйства. В молодости А.И. Пастуховой, как и многим 

ветеранам колхоза, пришлось испытать трудности становления и роста коллективного хозяйства. 

Но трудовой задор, присущий людям того времени, постоянное ощущение помощи и чувство локтя таких же 

молодых подруг придавали ей силу и душа наполнялась светом и доброй заботой о делах односельчан. 

Потом замужество. Дети. Короткое счастье с близким человеком, который в любую минуту мог подать руку 

помощи, успокоить добрым словом. Казалось, так и потечет дальше жизнь, широко и вольно, но внезапная война с 

фашистской Германией непоправимо перемешала людские надежды и судьбы. 

С первых дней войны муж Анны Ивановны ушел на фронт защищать Родину, оставив жену с тремя малолетними 

детьми. Через два года в избу солдатки пришла горькая весть: «Ваш муж погиб смертью храбрых, защищая наше 

социалистическое Отечество». 

Большая тяжесть легла на плечи женщины в годы военного лихолетья. Анна Ивановна делала все возможное, 

чтобы оставшиеся без отца дети как можно меньше испытали ранней горечи, выпавшей на их долю, и надеялись на 

лучшее будущее. 

Может быть именно неиссякаемая страсть к жизни и беззаветная любовь к детям служили тому, что за какую бы 

работу в колхозе ни бралась А.И. Пастухова, все у нее спорилось и получалось на зависть другим. 

Долгожданная победа над фашистами. Колхоз, пришедший в годы войны в упадок, начинает укрепляться и 

набирать силы. Позарез нужны люди. Ведь село так поредело за эти требующие мобилизации всех людских резервов 

страны годы. 

Наравне с остальными участками многогранного сельского хозяйства надо было как можно быстрее поднимать и 
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животноводство. Анна Ивановна принимает твердое решение идти в доярки. А какая это была работа в то время – 

труженикам села хорошо известно. Работали, можно сказать, не за хлеб, а ради долга, ради совести, а может быть, из-за 

одной лишь любви к своей профессии. На скотных дворах абсолютно все делалось руками доярок. Приходилось и доить, 

и убирать навоз по очереди, дежурить вместо скотников, частенько даже самим доставлять корма, а в летнюю пору 

сенокосить. Механизации же никакой – одни натруженные женские руки. Доярки отдавали животноводству все силы, 

все время, а надаивали за год от каждой коровы по 600 – 700 килограммов. 

Шли годы. Улучшались условия на фермах, укреплялась кормовая база, а вместе с этим росли и надои. Особенно 

заметны были успехи у А.И. Пастуховой. В минувшем юбилейном 1967 году она выполнила свои годовые 

социалистические обязательства за девять месяцев. А за весь год получила 2630 килограммов молока при обязательстве 

2160. От всей же группы коров Анна Ивановна сдала государству в прошлом году 8000 килограммов молока и по праву 

сейчас считается одной из передовых доярок совхоза «Печора». 

Время неумолимо старит каждого из нас. А.И. Пастуховой уже исполнилось 54 года, но она полна решимости 

работать не хуже своих молодых подруг по ферме. Об этом убедительно говорят итоги ее работы. Например, за два 

месяца текущего года Анна Ивановна уже надоила сверх плана около 2000 литров молока, получив от каждой коровы на 

50 литров больше, чем за этот же период в прошлом году. 

За добросовестный труд и успехи в животноводстве А.И. Пастухова неоднократно награждалась Почетными грамотами 

Президиума Верховного Совета Коми АССР, Печорского горсовета, совхоза «Печора», была участницей совещаний 

работников сельского хозяйства района и республики. 

Успехи, почет и признанное уважение заставляют Анну Ивановну еще настойчивее и энергичнее бороться за 

повышение надоев. Вместе с тем, она охотно делится своим богатым опытом с молодыми животноводами, постоянно 

показывая им пример честного отношения на работе и в самостоятельности. 

 

Т. СЕМЯШКИН 

с. Соколово. 

 

 



 
 

96 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Рядовые торговли // Ленинец. – 1968. – 15 февр. – 

С. 4. 

 

Т. Семяшкин. 1957 г. 



 
 

97 
 

РЯДОВЫЕ ТОРГОВЛИ 

 

–Извините, пожалуйста, – остановил я элегантно одетого мужчину, вышедшего из магазина № 10, – поделитесь 

своим мнением об этом магазине. 

– Я живу в городе 8 лет и постоянно бываю в этом магазине. Нравится мне порядок здесь. Обеспеченность 

продуктами первой необходимости, – сказал он. Ну, а главное – работники в нем хорошие, – заключил беседу рабочий 

лесозавода П.Ф. Свистун. 

Магазин № 10 Печорского горпо один из лучших в городе. И это мнение большинства населения города. Работают 

в нем шесть человек. Здесь и люди с многолетним опытом работы в торговле и те, кто только вникает в свою грудную, 

но почетную профессию. Но чувствуется, что это не мешает быть коллективу дружным, не мешает выполнять свою 

обязанность перед покупателями. Понимают это и работники магазина № 10, работу которого возглавляет ударник 

коммунистического труда М.П. Пантелеева. 

Мария Петровна имеет за плечами 27 лет трудового стажа и ни разу не усомнилась она в своей профессии, в 

правильности выбранного пути. В 16 лет пришла она в торговую систему. А с 1949 года работает в Печорском горпо. В 

течение семи лет была заведующей производством, а постом зав. столовой, что находилась по ул. Куратова. 

Отсутствовал минимум условий для работы, никакой складской базы, механизации. «Приходилось ранним морозным 

утром самой запрягать лошадь, подвозить воду, – вспоминает она, – а потом уж браться за свою непосредственную 

работу зав. производством, буфетчицы. Трудно было с продуктами. Но столовая работала и не было случая, чтобы по 

вине администрации не приняла она вовремя посетителей». 

– Да, это было давно и даже не верится, шутит Мария Петровна. 

С 1960 года она продавец магазина № 10. Возглавляя коллектив магазина, она с большим старанием и умением 

направляет коллектив на решение малых и больших задач, которые стоят перед работниками торговли. Ведь продавец 

постоянно находится в контакте с людьми, с покупателями. А поэтому, когда наблюдаешь за работой продавцов, когда 

беседуешь с ними, то становится ясным, что коллектив делает все для того, чтобы покупатель уходил довольным. 

Всему этому способствует и внутренний вид магазина. Чистота. Товар выставлен на полках со вкусом. На видном 

месте красиво оформлены и выставлены продукты для маленьких горожан – детей. 

В любой день можно купить молоко, которое прямо доставляется из фермы совхоза «Печора», а также другие 

масло-молочные продукты. 

Мария Петровна старший товарищ, умный воспитатель, щедро отдающий весь свой опыт молодым. За годы 
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работы в этом магазине более 10 человек прошли свою практику под руководством Марии Петровны. И отрадно 

признать, что М.П. Пантелеева не зря потеряла время, старание. В этом же магазине работает продавцом Лида Бозова, 

Ольга Едемская, Лена Попова, Нина Терентьева – это отличные молодые работники нашей торговли. У всех у них на 

первом плане стоит забота о покупателе. Люди, обученные Марией Петровной, коллективом магазина, работают в 

других торговых точках города и района. Но где бы ни работали они, все помнят свой первый магазин, приветливую 

улыбку Марии Петровны, ее советы. 

Магазин не знает случаев невыполнения плана вообще. Об этом красноречиво говорят цифры, хотя бы последнего 

периода. План товарооборота 1967 года выполнен на 113 процентов. За I квартал 1968 года при плане 144,5 тысячи 

рублей выполнено на 167,8 тысячи. И если в целом по горпо план торговли за 1967 год был выполнен на 108 процентов, 

а план I квартала 1968 года на 105 процентов, то в этом большая заслуга коллектива магазина № 10. 

Вот как трудятся люди трудной профессии. 

 

Т. СЕМЯШКИН. 

г. Печора. 
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